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События и люди
В САНКТ-
ПЕТЕРБУРГЕ
открыли первую бесплат-
ную цифровую библио-
теку. Посетители получа-
ют доступ к виртуальному 
фонду библиотеки Гого-
ля (свыше 15 тысяч книг), 
зарегистрировавшись в 
библиотечной системе.

В МОСКВЕ
производители одежды 
увеличили выпуск про-
дукции в 2,6 раза. Куртки, 
классические костюмы, 
спортивная форма и лю-
бая другая одежда — ас-
сортимент московских 
фабрик постоянно расши-
ряется, а объемы произ-
водства растут. Только за 
первые полгода предпри-
ятия поставили заказчи-
кам товары на 21,3 млрд 
рублей.

В МОСКВЕ
суд удовлетворил иск 
Генпрокуратуры РФ 
об обращении в доход 
государства 34 санаторно-
курортных учреждений, 
состоящих из 1763 объек-
тов недвижимости. Изна-
чально они принадлежали 
Федерации независимых 
профсоюзов России, но 
затем часть активов в на-
рушение закона была реа-
лизована предпринимате-
лям из Кавминвод, а так-
же оказалась под контро-
лем главы ФНПР Михаи-
ла Шмакова. 

НА ЭЛЬБРУСЕ 
на высоте почти 4 тыс. м во 
время восхождения жен-
щина родила ребенка. По 
словам туристки, она не 
знала о беременности. 

В МОСКВЕ 
глава Росавтодора Роман 
Новиков заявил о сниже-
нии смертности на рос-
сийских дорогах, несмо-
тря на то, что количество 
машин на них увеличи-
вается. С 2017 года на до-
рогах стало на 4 миллио-
на автомобилей больше, 
и их количество в про-
шлом году составило уже 
60 миллионов.

В ТАТАРСТАНЕ
министр культуры Ира-
да Аюпова призвала та-
тарстанцев носить наци-
ональную одежду. А еще 
– не стесняться использо-
вать яркие цвета в повсе-
дневной жизни. Ведь если 
забыть о традициях, мы 
можем потерять их, счи-
тает министр.

НА САХАЛИНЕ 
маяк Анива стал самым 
красивым маяком России 
по версии онлайн серви-
са бронирования экскур-
сий Tripster.

В РОССИИ
почти 2,5 миллиона за-
гранпаспортов оформи-
ли граждане с января по 
июнь этого года, пишет 
РБК со ссылкой на ста-
тистику МВД. Это на 45% 
больше по сравнению с 
аналогичным периодом 
прошлого года.

В МОСКВЕ
вслед за клопами и бого-
молами окраины столи-
цы захватили гигантские 
тараканы. Больше все-
го страдают от насекомых 
восток и юго-восток, воз-
ле станций метро Щел-
ковская, Кузьминки, Тек-
стильщики и Люблино, 
сообщают в московской 
санитарной службе.

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ 
начался процесс по делу 
бывшего депутата Арте-
мовской гордумы от «ЕР» 
Геннадия Виноградова, 
который, по версии след-
ствия, с 1992 года возглав-
лял вооруженную банду, 
совершившую ряд тяж-
ких и особо тяжких пре-
ступлений – бандитизм, 
убийство, покушение на 
убийство и незаконный 
оборот оружия.

В ООН 
выступили против предло-
жения премьера Эстонии, 
которая призвала не пу-
скать русских в страны Ев-
ропы и назвала посещение 
Европы привилегией. «Мы 
против дискриминации», 
— заявили в организации.

В 1940 – 50-е годы на Сахалине родилась неповторимая остров-
ная система сельского хозяйства. В ней переплелись специфиче-
ские особенности земледелия японцев, корейцев и переселенцев из 
разных уголков Советского Союза.
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Губернатор Валерий Ли-
маренко вместе с мэ-
ром Южно-Сахалинска в 
ходе объезда по област-
ному центру проинспекти-
ровал ход строительства 
транспортно-пересадочного 
узла на площади Ленина. 
С его запуском у жителей 
появится возможность пе-
ресаживаться с пригород-
ных поездов «Орлан» на 
городские автобусы и на-
оборот.

 – Год назад мы приняли 
важное решение об интегра-
ции железной дороги в си-
стему общественного транс-
порта. Первый узел строит-
ся в центре города, еще один 
появится в Дальнем. Мы 
создаем единую транспорт-
ную систему, чтобы люди 
могли удобно и быстро до-
бираться в разные точки об-
ластного центра, – подчер-
кнул Валерий Лимаренко.

На привокзальной пло-
щади сегодня завершается 
строительство центрального 
перрона, сдать его планиру-
ется к 1 сентября. А до конца 
октября должны полностью 
завершить строительство 
транспортно-пересадочного 
узла (ТПУ). Обществен-
ный контроль на площад-
ке обеспечивают волонтеры 
«Единой России», сообщи-
ла пресс-служба областного 
правительства.

– Предусмотрено восемь 
посадочных постов: четы-
ре – для городских автобу-
сов, четыре – для междуго-
родных. Также узел вклю-

С автобуса – на рельсобус
 В Южно-Сахалинске железную дорогу включают в систему городского транспорта

Привокзальная площадь меняет облик.

чает накопитель для автобу-
сов, центральную парковку. 
В перспективе частный ин-
вестор собирается реализо-
вать проект каршеринга. Бу-
дут стоянки такси, велога-
раж, туалетный модуль, ме-
ста для отдыха водителей. 
При разработке проекта мы 
учли мировой и российский 
опыт крупных городов, – 
рассказал директор центра 
развития городской среды 
«Наш город» Василий Виш-
невский.

Большое внимание уде-
ляется созданию безбарьер-

ной среды для маломобиль-
ных граждан. Будут обустро-
ены приподнятые пешеход-
ные переходы, выложена 

тактильная плитка, расписа-
ние автобусов на табло будет 
озвучиваться.

Сергей Надсадин отметил, 

что с запуском транспортно-
пересадочного узла южноса-
халинцам будет легче доби-
раться в аэропорт.

– Сейчас люди приезжа-
ют на поезде и с чемода-
нами идут почти километр 
до остановки. На ТПУ пе-
ресесть на автобус до аэро-
порта можно будет прямо 
на привокзальной площади. 
Мы собираемся запустить 10 
новых городских маршру-
тов, в том числе впервые – 
пять магистральных, – ска-
зал глава областного центра.

Администрация Южно-
Сахалинска обратилась к 
главе региона с просьбой 
проработать с руководством 
Дальневосточной железной 
дороги вопрос о расшире-
нии парковки. Губернатор 
поддержал эту инициативу.

Напомним, ТПУ в Даль-
нем будет организован на 
пересечении переулка Алых 
роз и улицы Ударной. Про-
ект предусматривает теплый 
пассажирский павильон, 
станцию хранения велоси-
педов и самокатов.

Виктор МАЛЫШЕВ.

ДВИЖЕНИЕ В СТОРОНУ ПАССАЖИРА 
Маленький шаг большой транспортной рефор-
мы в Южно-Сахалинске – с 15 августа автобу-
сы маршрута ¹ 20 в Южно-Сахалинске будут 
курсировать по городу на час дольше – до 23.47. 

Кроме этого, до восьми единиц увеличится 
число автобусов маршрута ¹ 9, а время дви-
жения продлится до 22.20, сообщили «Со-
ветскому Сахалину» в администрации об-
ластного центра.

Для удобства горожан на сайте адми-
нистрации создан специальный раздел, 
посвященный нововведениям и актуаль-
ным новостям по  транспортной теме. Там 
можно следить за информацией и распи-
санием.

Дополнительную информацию можно 
узнать по телефонам кол-центра: 51-00-51 
и 55-65-15.

Для одних это наличие 
авиабилетов до Москвы 
и в других направлени-
ях. Для других – воз-
можность без задержек 
отправиться на Курилы 
или в северные районы. 
Обо всех аспектах этой 
проблемы наш разговор 
в гостиной «Советского 
Сахалина» с министром 
транспорта и дорожного 
хозяйства области Вале-
рием СПИЧЕНКО.

– Валерий Игоревич, одна 
из примет отпускного сезона 
– очереди у касс «Аэрофло-
та», самого крупного нашего 
перевозчика. В продаже по-
являются субсидированные 
билеты до Москвы – в на-
чале лета их покупка стано-
вится целой эпопеей. Люди 
теряют время в очередях, 
нервничают.

– Дело в том, что сло-
жилось стойкое представ-
ление – покупка билетов в 
офисе компании дешевле. 
Это ошибочно! Авиабилеты 
на рейсы «Аэрофлота» по 
той же цене можно купить 
и в кассах нашей «Авроры». 
Там очередей нет, услуги 
оказывают те же самые. Но 
все идут в офис «Аэрофло-
та», стоят в очереди с ран-
него утра...

Считаю, тут нужно уси-
лить просветительскую ра-
боту. Разъяснять людям, 
что сейчас необязательно 
приобретать авиабилеты 
через кассу. Все, за исклю-
чением очень редких случа-
ев, можно сделать через ин-
тернет, цифровые техноло-
гии это позволяют. Количе-
ство рейсов в столицу с на-
чала сезона увеличено до 
трех в день. Полеты выпол-
няют лайнеры вместимо-
стью 350 человек. 

Обращаю также внима-
ние на то, что из Южно-Са-
халинска налажено авиа -
сообщение со всем Даль-
ним Востоком, а также с 
Красноярском и Ново-
сибирском. Оттуда тоже 
можно улететь в Москву, 
на российские курорты, в 
Санкт-Петербург.

Еще один существен-
ный для пассажиров мо-
мент – на основе нашей 
островной «Авроры» созда-
ется единый дальневосточ-
ный авиа перевозчик. Все 
это сделает наши острова 
более доступными и будет 

Код доступа
Лето делает более заметной  
проблему транспортной  
доступности нашего региона

востребовано при увеличе-
нии туристического потока.

– А в чем конкретно выи-
грывают жители области от 
того, что «Аврора» сменила 
статус?

– Раньше она могла вы-
полнить рейсы по области 
и до ближайших к нам на-
селенных пунктов. Мак-
симум до Благовещенска. 
А сейчас география поле-
тов существенно расшири-
лась. В этом плюс для насе-
ления. Появляется возмож-
ность приобретать сквозные 
билеты в любую точку стра-
ны из Южно-Сахалинска 
с пересадкой с одного рей-
са на другой без лишних за-
держек. Пассажира не будет 
волновать, что с Сахалина в 
Хабаровск он летел рейсом 
«Авроры», а оттуда полетел 
уже на самолете другой ком-
пании, входящей в структу-
ру единого дальневосточно-
го авиаперевозчика. 

Кроме того, заключают-
ся договоры с теми, кто в 
его структуре не состоит. 
Это тоже позволяет вклю-
чать такие авиакомпании 
в схему перевозок по Даль-
нему Востоку. Вот, напри-
мер, рейс Оха – Хабаровск, 
востребованный в сезон 
летних отпусков. Его сей-
час выполняет «Ангара», не 
входящая в состав дальне-
восточного авиаперевозчи-
ка. Самолеты у нее совет-
ского производства. Они 

прошли все регламентные 
работы, необходимые для 
поддержания в исправном 
состоянии. Все находится 
под контролем надзорных 
органов.

– Единая дальневосточная 
авиакомпания уже оформи-
лась как самостоятельная 
структура или же процесс 
еще не закончен?

– Сейчас он вступил 
в свою финальную ста-
дию. Что из себя представ-
ляет новый перевозчик? 
Это объединенные на базе 
успешной «Авроры» реги-
ональные авиакомпании с 
Камчатки, Чукотки, из Ха-
баровска, Якутии. Все они 
работают сейчас как еди-
ное целое. Однако процесс 
их полного слияния много-
уровневый – объединяют-
ся производственные базы, 
коммерческая деятельность 
и пр. Нужно провести не-
обходимые корпоратив-
ные процедуры. Но у всех 
разные формы собствен-
ности. Поэтому нужно ак-
ционирование, оценка па-
кета акций, его распреде-
ление. Сейчас идет про-
цесс распределения – по 
25 % акций каждой компа-
нии должны быть переданы 
«Авроре», чтобы выстрои-
лось корпоративное управ-
ление. Процесс близок к 
завершению, три компании 
из пяти уже внесли свою 
долю. 

(Окончание на 2-й стр.).

Министр транспорта и дорожного хозяйства области Вале-
рий Спиченко: «К 2025 году по Дальнему Востоку будет соз-
дано 535 авиамаршрутов».

С «Советским Сахалином» по жизни
Идет подписка на газету на сентябрь – декабрь 2022 года

Во всех почтовых отде-
лениях идет подписка на 
газету «Советский Саха-
лин» на сентябрь – де-
кабрь 2022 года.

Стоимость подписки на 
четыре месяца для всех ка-
тегорий населения (индекс 
П5091) составляет 629 ру-
блей 16 копеек, на один 
месяц – 157 рублей 29 ко-
пеек.

Для участников Вели-
кой Отечественной вой-
ны предусмотрена скидка. 
Им подписной абонемент 
на четыре месяца обойдет-
ся в 585 рублей 28 копеек, 
на один месяц – в 146 ру-
блей 32 копейки. Ветеран-
ский индекс – П5097.

Дни выхода газеты – 
вторник (с московской га-
зетой «Новый вторник», 
по ее графику) и пятница 
(с недельной телепрограм-
мой).

На сайте Почты Рос-
сии podpiska.pochta.ru так-
же продолжается онлайн-
подписка на газету «Совет-
ский Сахалин».

Желающие могут офор -
мить подписку и в самой 
редакции. В этом случае 
комплект издания обой-
дется дешевле – выпадут 
почтовые расходы. Но га-
зету нужно будет забирать 
самим в офисе редакции 
(г. Южно-Сахалинск, ул. 
Комсомольская, 154, оф. 
301 и 302. Тел. 43-20-67).

Путь горбуши от науч-
ных прогнозов до став-
ных неводов оказался 
длинней, чем предпола-
галось. Во всяком слу-
чае, оперативные свод-
ки из промысловых под-
зон рекордными уловами 
не радуют. 

Так, на 10 августа сахалин-
ские рыбаки выловили чуть 
больше 16 тыс. тонн гор-
буши. Это примерно соот-
ветствует уровню прошло-
го года. 

Согласно промыслово-
му календарю, 10 августа 
завершился промышлен-
ный лов горбуши на участ-
ках Восточно-Сахалинской 
подзоны — от мыса Терпе-
ния до мыса Соймонова. А 
31 августа горбушевая пу-
тина финиширует на побе-
режье от мыса Терпения до 
мыса Елизаветы. Послед-
ними завершат «красную 
путину» рыбаки Кунаши-
ра: здесь промысел горбу-
ши разрешен с 1 августа по 
10 сентября.

Осилят ли рыбаки про-
гнозируемые наукой объе-
мы — 80 тыс. тонн горбуши 
— большой вопрос. Дело не 
в температуре воды, кото-
рая заметно сдерживает за-
ходы горбуши в нересто-
вые реки. И даже не в гра-
фике проходных дней, уста-
новленных для анадром-
ных видов рыб. Идет ак-
тивное снижение популя-
ции лососевых, причем не 
без участия в этом челове-
ка. Слишком уж велико же-
лание извлечь из рыбопро-
мышленной отрасли мак-
симальную прибыль, прак-
тически ничего не давая ей 
взамен.

В начале августа активи-
сты «Экологической вах-
ты Сахалина» обследовали 
практически все значимые 
нерестовые реки на восточ-
ном побережье — Пиленгу, 
Хой, Бол, Лонгери и дру-
гие. Отмечено, что прак-
тически во всех встречают-
ся лишь единичные произ-
водители горбуши. А в не-
которых реках, например, 
Богатой, горбуши не вид-
но вообще. Вот тебе и Бо-
гатая…

Еще хуже положение с 
горбушей на юго-западном 
побережье Сахалина. Не-
когда нерестовые реки дав-
но уже не радуют глаз остро-
витян рунным ходом. Впро-
чем, и «три хвоста» при же-
лании здесь тоже добыть 
проблематично: по наблю-
дениям экологов, массо-
вой горбуши здесь практи-
чески нет, заходы лососе-
вых — единичны. 

Река Богатая  
без горбуши
Нынешняя «красная путина»  
оправдывать надежды не торопится

Хватило десятка путин и 
сотни-другой неводов, что-
бы на юго-западном побе-
режье вычерпали практи-
чески всю рыбу. Горбуши 
нет, а желание извлечь при-
быль никуда не делось. По-
хоже, просто поменяло гео-
графию — поднялось вверх 
по карте, поближе к Ногли-
кам и Охе. 

По сравнению с югом 
острова, здесь горбуша еще 
ловится, хотя уровень до-
бычи пока ниже среднего-
довых показателей. Помо-
гают рыбакам активно за-
полнять садки неводные 
крылья длиной до 3 000 ме-
тров. Это максимум для 
ставных неводов, причем 
максимум весьма неодно-
значный. 

Интересно, что еще нака-
нуне нынешней путины 16 
рыбопромышленных ком-
паний, ведущих промысел 
на северо-восточном побе-
режье, обратились в Росры-
боловство с просьбой огра-
ничить длину крыльев у не-
водов с 3 000 до 1 000 ме-
тров. По мнению рыбаков, 
это дало бы горбуше воз-
можность понести гораздо 
меньший урон на пути до 
нерестовых рек. 

Добавим, что подобное 
ограничение решило бы 
еще одну задачу — поста-
вило бы промысловиков в 
равные условия, ведь дли-
на крыльев у неводов раз-
лична: чем южней участок, 
тем крыло короче. Однако 
предложение в Росрыбо-
ловстве так и не услышали.

Не менее интересная си-
туация сложилась на юго-
восточном побережье Са-
халина. Здесь, как извест-
но, в нынешнюю путину 
промышленный промы-
сел лососевых на побере-
жье от мыса Свободный до 
мыса Анива запрещен. Тем 
не менее, сахалинская на-
ука уже дважды выходила 
в региональную комиссию 
по анадромным видам рыб 
с предложением открыть 
здесь промысел. И дважды 
комиссия большинством 
голосов это предложение 
отклоняла.

Пока наука выясняет от-
ношения с управленцами, 
а рыбаки ищут поддержки 
в Росрыболовстве, лососе-
вые стремятся к устьям рек 
и мечтают лишь об одном 
— дойти до нереста. Не все, 
но дойдут. А те, кто угодит в 
невода, пополнят промыс-
ловую статистику нынеш-
ней путины. 

Игорь КАЛИНИН.

В нашем регионе он 
пройдет в третий раз и 
объединит 500 участ-
ников со всей страны, 
включая сахалинцев и 
курильчан.

Это уникальная возмож-
ность для молодежи зая-
вить о себе, раскрыть свой 
творческий потенциал, 
пройти обучение у про-
фессиональных настав-
ников, найти новых дру-
зей. Также участники по-
лучат шанс выиграть грант 
до 1,5 млн рублей от Рос-
молодежи на реализацию 
своей идеи. 

Ждем новых  
проектов!
На Сахалине открылся ежегодный 
Всероссийский молодежный форум 
«ОстроVа»

Форум продлится до 19 
августа.

Губернатор Валерий Ли-
маренко поздравил моло-
дежь и сказал, что ожидает 
много интересных проек-
тов, лучшие из которых мы 
сможем реализовать в на-
шем регионе.

В этом году на фору-
ме будут три направления: 
ОстроVа Развития, Госте-
приимства и Будущего.

ОстроVа Развития – на-
правление, которое посвя-
щено патриотизму и тер-
риториальному развитию. 

(Окончание на 3-й стр.).
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В номере
«Советского Сахалина» 
за 11 января 2022 года 
дан старт ретро-проекту 
«В зеркале десятилетий», 
посвященному 75-летию 
образования 
Сахалинской области 
в ее нынешних границах  
(2 января 1947 года).
Давайте вспомним 
хронику минувших дней, 
а также события и людей, 
оставивших яркий след 
в истории.

В зеркале  
десятилетий
Ретро-проект газеты

Хроника 1950
(По страницам «Советского Сахалина»)

20 ИЮЛЯ
l В колхозе «Сахалинец» Томаринского района зарабо-

тал свой кирпичный завод. Он полностью обеспечит про-
дукцией колхозные новостройки.
l В Томари на курсах мотоциклистов курсанты зна-

комятся с марками машин и изучают материальную часть. 
Преподает на курсах мотоциклист-объездчик райлесхоза 
тов. Гордеев.
l Колхоз имени Ленина одним из первых в Южно-

Сахалинском районе приступил к сенокосу и на 12 июля 
заготовил первые 30 тонн раннего сена. Председатель кол-
хоза тов. Золотухин на отдаленных участках организовал 
отдых и питание косцов на месте. И они, не тратя время на 
ходьбу домой, с раннего утра приступают к сенокосу. Все 
члены бригады работают хорошо. Особо отличаются кол-
хозники Левин и Дедов.

Вопрос о развитии аграр-
ной отрасли в южной части 
острова встал сразу. В пер-
вые послевоенные годы на-
рождающаяся отрасль сое-
динила в себе специфиче-
ские системы земледелия 
японского и корейского на-
селения и отечественных 
переселенцев. Стали прики-
дывать, сколько можно бу-
дет посеять и сдать в закро-
ма овощей, а также пше-
ницы и зерновых (их тог-
да сеяли на Сахалине, что 
для современного поколе-
ния будет удивительно). Но 
возникли сложности, о ко-
торых раньше подумать 
не могли. Руководители не 
учитывали в полной мере 
островную специфику. 

СОБЛАЗНЫ  
ПЕРЕСЕЛЕНИЯ
Советский опыт собирались 
внедрять на земле, которая в 
течение 40 лет была японской 
колонией. На ней развивались 
преимущественно карлико-
вые хозяйства фермерско-
хуторского типа, разбросан-
ные по различным землям. 
Можно сказать, японская мо-
дель. 

Самое же главное – па-
хотные угодья были неболь-
шие, сельхозинвентарь ску-
ден. С такими активами со-
ветская власть не могла соз-
дать полноценных колхозов. 
А сверху требовали отчетно-
сти об успешном выполнении 
планов.

Быстро пришло понима-
ние – требуется расширение 
посевных площадей и совер-
шенно другая материально-
техническая база. В апреле 
1946 года Совет Министров 
СССР принял специальное 
постановление о создании на 
южном Сахалине колхозов и 
переселении туда колхозни-
ков из западных областей.

Благодаря этому только за 
два послевоенных года на юж-
ной части Сахалина появи-
лось 37 колхозов, создавались 
совхозы и МТС.

По свидетельству сахалин-
ского историка Анатолия Ку-
зина, в 1946 году прибыло 
4010 семей в порядке оргна-
бора и еще 4286 по собствен-
ному желанию, в общей слож-
ности 24942 человека. В 1947 
году численность приехавших 
с материка превысила 165 ты-
сяч, а всего к началу 1949 года 

Послевоенная эпоха  
колхозов и зерновых
В сельском хозяйстве освобожденного Сахалина удивительным образом переплелись  
специфические особенности земледелия японцев, корейцев и переселенцев из разных уголков  
Советского Союза. В результате родилась неповторимая островная система

СРАВНИТЕЛЬНЫЕ ЦИФРЫ
В 1948 году на освобожденном южном Сахалине было: 

57 колхозов, 10 совхозов, более 100 подсобных хозяйств 
на предприятиях, 4 машинно-тракторные станции.

К 1960 году в области было 59 
колхозов, 8 МТС, 14 совхозов. 
На их базе сделали 32 сов хоза.

В 1948 году появился первый и единственный 
национальный колхоз «Тихоокеанская звезда». 
Его работниками стали корейцы с советским 
гражданством, прибывшие из Казахстана по 
вербовке Главсахалинрыбпрома. Не желая ра-
ботать на морском промысле, 22 семьи получи-
ли право создать сельскохозяйственную артель.

прибыло около 350 тысяч че-
ловек. Для переселенцев уста-
новили большие правитель-
ственные льготы.

Можно было бесплатно 
провезти багаж до 2 тонн на 
семью. Всем давалось безвоз-
вратное денежное пособие – 3 
тысячи главе «ячейки обще-
ства» и по 600 рублей на каж-
дого ее члена. Будущим остро-
витянам гарантировалось по-
лучение жилья – частно-
го дома с огородом, право на 
приобретение одежды и пр. 
На прежнем месте жительства 
прощались недоимки, дава-
лось освобождение от денеж-
ных налогов, страховых плате-
жей и обязательных поставок 
государству овощей и мяса.

Частных домов на всех не 
хватало. Был дефицит зимней 
одежды и много чего еще... 
Поставок с материка не ожи-
далось, поэтому власти уреза-
ли нормы питания. Рыночная 
продажа продовольствия была 
запрещена, установили кар-
точную систему распределе-
ния. Неудивительно, что люди 
разочаровывались и уезжали. 
За период 1946 – 49 гг. выбыло 
более 130 тысяч человек.

ЗЕМЛЯ ВМЕСТО 
ПУТИНЫ
Но шел и встречный поток 

приезжающих. Тех, кто осо-
бо не рассчитывал на льго-
ты. Кадры для аграрной от-
расли набрались, только вот 
люди не знали всей сахалин-
ской специ фики. Поэтому 
старались культивировать то, 
к чему привыкли в своих род-
ных местах, и нередко все уси-
лия сходили на нет. 

В первую очередь специ-
алисты столкнулись с боль-
шой переувлажненностью 
почв на значительной, при-
мерно 2/3 территории, от-
чего растения теряли свои 
качества и зачастую поги-
бали.

Нужно было убирать из-
быток влаги с полей. На пер-
вых порах в основном зани-
мались уходом за примитив-
ными осушительными си-
стемами, доставшимися от 
японцев, и их ремонтом. Но 
этого было недостаточно. 

Решено было ускоренным 
методом создать простую 
осушительную сеть. Это по-
зволяло восстановить почвы 
и сохранить их плодородие. 

Но и это позволило сде-
лать еще один шаг в станов-
лении сельского хозяйства. 
Как говорят архивные до-
кументы, к 1948 году в об-
ласти было создано моби-
лизационным методом 57 
колхозов, 10 совхозов, более 
100 подсобных хозяйств на 
предприятиях, 4 машинно-
тракторные станции.

В 1948 году в окрестно-
стях Южно-Са ха линска по-
явился молоч но-ово ще вод-
ческий совхоз. Кадрами для 
него стали 20 переселенче-
ских семей. Он занял земли 
бывшего японского сахар-
ного завода. 

Через год здесь организо-
вали первый сортоиспыта-
тельный участок по выра-
щиванию картошки и ово-
щей; еще через два – расши-
рили посевные площади до 
514 га. Совхоз был представ-
лен на Всесоюзной сельхоз-
выставке.

В том же 1948 году поя-
вился первый и единствен-
ный национальный колхоз 
«Тихоокеанская звезда». Его 
работниками стали корейцы 
с советским гражданством, 
прибывшие из Казахстана 
по вербовке Главсахалин-
рыбпрома. Артель по реше-
нию облисполкома располо-
жилась в селе Старорусское. 
В ней, помимо овощей, вы-
ращивали пшеницу, занима-
лись животноводством. Об-
разцы выращенного карто-
феля также поставлялись на 
Всесоюзную сельскохозяй-
ственную выставку.

ПЕРВАЯ ВОДНАЯ 
ЭКСПЕДИЦИЯ
Каждому подворью разре-
шалось иметь огород и жив-
ность, но объемы такой соб-
ственности были четко очер-
чены. Документы сохрани-
ли эти ограничения: грядки 
– не более полгектара, коро-
вы – не больше трех, овцы – 
не больше 25 и т. д.

На острове появилась Са-
халинская экспедиция ре-
спубликанского треста «Рос-
водстрой». В марте 1950 года 
в составе областного управ-
ления сельского хозяйства 
создали отдел водного хо-
зяйства. Это была первая 
управленческая структура, 
которая начала более-менее 
системно заниматься мели-
орацией почв. Осушение зе-
мель становилось одним из 
необходимых условий для 
расширения посевных пло-
щадей и превращения за-
болоченных мест в высоко-
продуктивные угодья. Без 
этого невозможно было ре-
шить продовольственную 
проблему.

Первая специализирован-
ная организация по мели-
оративному строительству 
контора «Мелиоводстрой» 
появилась тогда же, в мар-
те 1950 года, и размещалась 
в Луговом. Там же рядом вы-
делили жилье.

– Первые работы стали 
проводить летом 1951 года 
как раз в национальном ко-
рейском колхозе «Тихооке-
анская звезда» и колхозе им. 
Горького Долинского рай-
она, – рассказывает дирек-
тор ФГБУ «Управление «Са-
халинмелиоводхоз» Влади-
мир Коваленко. – Техники 
было маловато, отсутствова-
ли какие-либо специальные 
дренажно-дисковые, кор-
чевальные и бурильные ма-
шины, без которых сейчас 
мелиорирование земель не 
представить. Не хватало спе-
циалистов.

Почвы оказались непро-
стыми, в итоге все это сдер-
живало темпы и удорожа-
ло стоимость мелиорации. 
Были просчеты в управлен-
ческой работе и в обустрой-
стве самих систем осушения.

ТРАНСФОРМАЦИЯ 
В СОВХОЗЫ
В 1952 году обком КПСС 
принял неотложные меры 
по содержанию и охране 
осушительных систем. Вво-
дились должности руслового 
монтера, в чьи обязанности 
входило проведение мелко-
го ремонта осушительных 
каналов, находящихся на 
них мостов, трубопереездов 
и других сооружений. При-
знали необходимым про-
вести паспортизацию и пе-
реоценку инфраструктуры, 
поставить ее на баланс хо-
зяйств как государственную 
собственность. 

Параллельно пополнился 
парк спецтехники.

Перелом наступил в 1957 
году, когда впервые выпол-
нили план подрядных работ 
по мелиорации и получили 
сверхплановую прибыль. Но 
при этом все еще не удалось 
достигнуть заданной план-
ки по основному показате-
лю – строительству осуши-
тельных систем. С этой зада-
чей смогли справиться через 
2 года – за счет перестройки 
системы управления, при-
влечения новых кадров. 

Аграрная отрасль Сахали-
на приобрела четкие очер-
тания, главное – в ней рас-
ширились посевные площа-
ди под овощи и кормовые 
травы. Население получило 
возможность иметь больше 
местных, а не завозных ово-
щей и мясопродкутов. Это 
был, условно говоря, первый 
уровень, на который подня-
лось сельское хозяйство по-
сле старта в 1945 году. 

Как раз в 1959 году после 
реорганизации колхозы и 
машинно-тракторные стан-
ции перестали существовать 
и вошли в состав совхозов. 
К 1960 году из имевшихся на 
Сахалине и Курилах 59 кол-
хозов и 8 МТС и 14 совхо-
зов образовалось 32 совхо-
за. Эпоха колхозов закон-
чилась. Так определился но-
вый курс на специализацию: 
перестали выращивать зер-
новые культуры и расшири-
ли посевы картофеля, кор-
мовых культур. Мелиора-
ция позволила не только уве-
личить количество посевных 
площадей, но и улучшить их 
плодородие. Без этого было 
бы невозможно решить про-
блему обеспечения острова 
продуктами первой необхо-
димости. 

– Это ставило и новые за-
дачи перед мелиорацией. 
Но решать их можно было 
уже не на пустом месте, а на 
сформировавшейся основе 
– технической и управленче-
ской, – отмечает Владимир 
Коваленко. – Работа на Са-
халине дала мелиоративному 
делу новый опыт – остров-
ная специфика заставляла 
искать новые подходы и не-
стандартные решения. 

Владимир ПАВЛОВ.

Код доступа
(Окончание.  

Начало на 1-й стр.).
В производственном плане 

сейчас заключаются догово-
ры код-шеринга, то есть со-
глашения о совместной дея-
тельности, когда одна компа-
ния работает в коммерческой 
плоскости – продает билеты 
на рейсы, а вторая работа-
ет как оператор – непосред-
ственно летает. То есть в Оху 
или Хабаровск часть рейсов 
может выполнять не «Авро-
ра», а одна из компаний в 
составе единого перевозчи-
ка, но билет вы покупаете на 
рейс «Авроры». Алгоритм об-
служивания, обработки ба-
гажа и пр. будет полностью 
у всех одинаков. В решении 
возникающих вопросов по-
может создающийся сейчас 
единый кол-центр.

Благодаря такой схеме вся 
федеральная поддержка на 
рейсы по Дальнему Восто-
ку находится в одних руках 
и распределяется согласно 
стратегии, которая утвержде-
на федеральным правитель-
ством. Она предполагает, что 
к 2025 году будет 535 марш-
рутов, а также обновление 
авиапарка – 45 воздушных 
судов российского произ-
водства. Этот вопрос реша-
ют и на федеральном уровне. 
Уверен, что благодаря усили-
ям правительства наладится 
производство оте чественных 
самолетов – Ил-114, МС-21, 
модернизированного Сухой 
Суперджет 100 – с россий-
скими комплектующими. 
Упор будет сделан на то, что-
бы они больше времени про-
водили в воздухе и были, та-
ким образом, экономически 
выгодны.

– Валерий Игоревич, вы 
упомянули рейс Оха – Ха-
баровск, который выполняет 
материковская «Ангара». Жи-
тели севера острова этому не-
сомненно рады, но выража-
ют недоумение – самолет рас-
считан на 48 мест, а продают 
только 20, меньше половины. 

Самолеты «Авроры» готовы к рейсам.                              Фото Анны ЛЕНСКОЙ (flyaurora.ru).

Хотя желающих улететь всег-
да много. Отчего такое проис-
ходит?

– У каждого воздушного 
судна своя предельная ком-
мерческая загрузка. Она за-
висит от многих факторов, 
в том числе и от количества 
заправленного горючего, 
от массы багажа и от разме-
ра взлетной полосы. По ним 
рассчитывается количество 
пассажиров, которое воз-
душное судно сможет взять. 
В условиях Охи выходит, что 
все кресла при полете в Ха-
баровск на Ан-24 заполнить 
невозможно.

Но для охинцев есть ра-
достная весть – у них в аэ-
ропорту уже на сто про-
центов готова новая 
взлетно-посадочная полоса. 
В скором времени ее долж-
ны принять в эксплуатацию. 
Тогда летать на север смогут 
все типы турбовинтовых са-
молетов без ограничений.

– Когда можно ждать воз-
обновления полетов от нас в 
Японию и Южную Корею?

– Сейчас идет подготови-
тельная работа. Но все будет 
зависеть от складывающей-
ся обстановки. Как известно, 
Япония внесла нашу страну в 
синий список, что позволяет 
формировать туристические 

потоки в эту страну. Но по-
том ввели новый пакет санк-
ций. В общем, ситуация как 
на весах – то в одну сторону 
качнется, то в другую. Все за-
висит от получения разреше-
ния с той стороны.

– Доступнее ли станет до-
рога на Курилы по морю?

– Напомню, что в про-
шлом году для этого направ-
ления область приобрела два 
новых судна «Адмирал Не-
вельской» и «Павел Леонов». 
Для их эксплуатации создана 
новая компания «Сахпасс-
флот». На ее судах освоены 
контейнерные перевозки, 
расширился список перевоз-
имых грузов. А это другое ка-
чество обслуживания терри-
торий. Морские перевозки у 
нас вообще серьезно подтя-
нулись и по регулярности, и 
по сервису. Ну и кроме того, 
«Невельской» и «Леонов» хо-
дят и тогда, когда из-за ту-
манов самолеты не летают. 
Улучшение транспортной до-
ступности очевидно.

В нынешнем году мы ждем 
новый паром на линию Ва-
нино – Холмск. Для него ве-
дут реконструкцию прича-
лов. Прорабатываем стро-
ительство нового судна для 
линии Северо-Курильск – 
Петропавловск-Камчатский.

В техзадании указано, что 
это скоростной транспорт, 
который в одну сторону идет 
не 20 часов, а туда и обрат-
но оборачивается за сутки. 
Это качественно новый уро-
вень. Жителю северных Ку-
рил можно будет без хлопот 
съездить на выходные на со-
седний полуостров. Наде-
юсь, в этом году проект уже 
будет готов. 

– Новый паром на линии 
между Холмском и матери-
ком дело хорошее. Но вот как 
быть с удобствами для пас-
сажиров на берегу? Сегодня 
морвокзал перепрофилирован 
под торговый объект, пасса-
жиров собирают в другом кон-
це города и везут в порт. В на-
шей газете опубликована ста-
тья про эту ситуацию.

– Здесь завязался целый 
клубок проблем. Возникли 
они по причине нерешен-
ных вопросов между портом, 
Росморпортом и эксплуатан-
том паромной переправы. 

Раньше на их наличие не 
обращали внимания, вро-
де как, система казалась вы-
строенной. Потом были спо-
ры в суде. Одно из последних 
решений Фемиды – переда-
ча причального комплекса 
Сахалинскому морскому па-
роходству, которое занима-

ется перевозками на пере-
праве. Технические вопросы 
в принципе здесь решены. 
Мы займемся этим вопросом 
основательно. Какими бу-
дут пути выхода – я пока ска-
зать не могу. Думаю, опреде-
лимся с решением в ближней 
и дальней перспективе. Что-
бы не только была ясность с 
морвокзалом в Холмске, но 
и чтобы можно было выстро-
ить инфраструктуру удобно-
го для сахалинцев транспорт-
ного сообщения по морю. 
Речь о мультимодальной схе-
ме, куда будут включены не 
только морской, но и желез-
нодорожный и автомобиль-
ный транспорт.

Очертания уже можно ви-
деть в Корсакове – пасса-
жиры приезжают на «Орла-
не» на местный вокзал из об-
ластного центра, проходят 
там досмотр, далее садятся в 
автобус и едут на судно. Ана-
логично и при поездке назад, 
с Курил. Пока мы сделали та-
кую схему только на выход-
ные. Но рассматриваем, как 
реализовать ее дальше еже-
дневно.

– Читатели «Советского 
Сахалина» регулярно задают 
вопрос – когда улучшится 
состояние дороги между Не-
вельском и Холмском?

– В нынешнем году об-
ласть совместно с минтран-
сом РФ и Росавтодором при-
няла программу по опорной 
сети. Опорная сеть – это фе-
деральные и региональные 
дороги, которые считают-
ся основными и приводить-
ся в нормативное состояние 
будут в первую очередь. В 
эту сеть включена трасса Не-
вельск – Холмск – аэропорт 
Шахтерск. Сроки по ней – 
2025 год. Ее составная часть 
– автодорога, о которой 
спрашивают читатели «Со-
ветского Сахалина». Област-
ное руководство взяло повы-
шенные обязательства по до-
рожному строительству. То 
есть, если федерация выде-
лила нашему региону на до-
рожное строительство свы-
ше 1 млрд рублей, мы взяли 
обязательства выполнить ра-
бот почти на 4 млрд рублей. 
Такими темпами хотим при-
вести эту дорогу в норматив-

ное состояние и положить 
твердое покрытие раньше, до 
2025 года.

– Когда отремонтируют 
проблемный участок Холм-
ского перевала? 

– В этом году дорога на пе-
ревале стала федеральной 
собственностью. Им распо-
ряжается дирекция по до-
рожному строительству, под-
разделение Росавтодора. Она 
и займется ремонтом. Сей-
час дорабатывает проект по 
тому самому аварийно опас-
ному участку (он находится 
перед свалкой) на перевале. 
В 2023 году он должен быть 
приведен в нормативное со-
стояние.

– Руководство региона 
не раз говорило о планах по 
строительству объездной до-
роги, чтобы соединить трас-
сы Южно-Сахалинск – Оха 
и Южно-Сахалинск – Корса-
ков и пустить весь транзитный 
транспорт с юга на север и об-
ратно, минуя областную сто-
лицу. Они остаются в силе?

– Да, все остается в силе. 
Строительство разбито на 
два этапа. Первый – отрезок 
село Троицкое – село Берез-
няки, 2022 – 2024 годы. Его 
длина 23 км.

Второй этап продлится в 
течение 2025 – 2026 годов. 
Село Троицкое соединит-
ся с Корсаковской трассой. 
Все нормативно-правовые 
документы готовы. Соглас-
но условиям контракта, 
изыс кания, проектирование, 
строительно-монтажные 
работы будут сделаны под 
ключ.

– Сахалинцы, которым ча-
сто приходится ездить с юга 
на север острова, жалуются 
на неважное качество сото-
вой связи между населенными 
пунктами. Где-то она может и 
вовсе отсутствовать. Эта про-
блема разрешима?

– Безусловно. У нас есть 
пример Якутии. Там базовые 
станции вдоль трассы под-
ключены к элементам пи-
тания на водороде. Специа-
листы нашего министерства 
цифрового развития изучили 
этот опыт и собираются взять 
его в работу.

Евгений АВЕРИН.

В Южно-Сахалинске со-
стоялись публичные слу-
шания по проекту плани-
ровки и проекту межева-
ния территории города в 
границах ул. Пограничная 
— пр. Мира — ул. Емелья-
нова — ул. Ленина. В об-
щественных слушаниях 
приняли участие предста-
вители администрации го-
рода, авторы концепции и 
жители областного центра.

Развитие территории преду-
сматривает в том числе и раз-
мещение крытой ледовой 
арены (один из спортивных 
объектов Газпрома). Ее пла-
нируется возвести на участке, 
где сейчас расположена база 
АО «Транспортная компа-
ния». Транспортное же пред-
приятие разместят на ул. Воз-
душной. Там сейчас подряд-
чик уже ведет все подготови-
тельные работы.

Проект представил ГЭХ 
«Инжиниринг». Центр ледо-
вых видов спорта будет вклю-
чать в себя главную ледовую 
арену, тренажерный зал, хо-
реографический зал, зал об-
щей физической подготовки, 
зрительскую зону, рассчитан-
ную на 5 500 мест, и трени-
ровочную арену. Кроме того, 
запланированы благоустрой-
ство территории, обустрой-
ство пешеходных дорожек, 
озеленение, а также пар-
ковка на 183 места. Проект 
предус матривает полную ре-
конструкцию прилегающей 
инженерной инфраструкту-
ры. Планируется, что будут 
заменены тепловые сети. 

Как отметил главный ар-
хитектор города, заместитель 
начальника департамента ар-
хитектуры и градостроитель-
ства Максим Ефанов, проект 
развития территории был ра-

Ледовая арена 
вместо автобазы
Публичные слушания по вопросу 
развития города прошли  
в Южно-Сахалинске

нее размещен на сайте адми-
нистрации города для озна-
комления, и жители внесли 
свои замечания, которые уже 
проработаны с проектиров-
щиком и откорректированы. 

– Сегодня мы рассматри-
вали проект, исключив те 
сложные моменты, которые 
были обозначены жителями. 
Например, улица Амурская 
была соединена перемычкой 
с ул. Пушкина. Это решение 
сохранялось из предыдущего 
проекта планировки, но там 
расположен жилой дом, поэ-
тому сейчас от проезда было 
решено отказаться. Также 
была максимально сокра-
щена красная линия переул-
ка Хвойный, то есть в первой 
редакции проекта изымались 
жилые дома, формировалась 
полноценная улица. Сей-
час мы сделали минимально 
возможное расширение, что-
бы была возможность разме-
стить тротуар с одной сторо-
ны, проезжую часть и инже-
нерные коммуникации. Изъ-
ятие объектов недвижимости 
исключается. В целом, спе-
циалисты максимально пе-
реработали проект с учетом 
мнения людей.

Сегодня же все замечания, 
высказанные жителями на 
публичных слушаниях, вне-
сены в протокол, будут рас-
смотрены и учтены при даль-
нейшей работе над проек-
том. Оставить свои предло-
жения по развитию данной 
территории можно до 17 ав-
густа в департаменте архи-
тектуры и градостроитель-
ства лично (ул. Карла Марк-
са, 32, каб. 210) либо любым 
другим удобным способом: 
письменно в приемной или 
по электронной почте.

Виктор ГОРОДОВ.

l В южных районах области есть ценное поголовье кор-
ридельских овец. Они в основном дают шерсть и немно-
го мяса. Но при скрещивании их, к примеру, с линкольна-
ми, приплод к 8 – 9-месячному возрасту достигнет 50 и бо-
лее килограммов. Необходимо отрешиться от совершенно 
ошибочного мнения, что сахалинские условия не позволя-
ют разводить здесь овец. Опыт филиала Академии наук по-
казывает: при самом обычном кормлении, уходе корриде-
ли ничем не болеют и дают свыше 50% двойней.

21 ИЮЛЯ
l В переселенческом колхозе «Заря» Томаринско-

го района открыты детские ясли. Правление сельхозарте-
ли выделило для них продукты. Открытие яслей позволило 
десяткам колхозниц активно участвовать в прополочных 
работах и заготовке кормов. 

(Продолжение следует).

Июль 1950 г. Колхоз «Большевик» первым в Южно-Сахалинском районе выполнил план закладки 
силоса. Теперь колхозники убирают сено. На лугах работают 2 конные сенокосилки, 20 косцов. Хо-
рошо справляется с уборкой сена комсомольско-молодежное звено Тамары Никоновой.

НА СНИМКЕ: на переднем плане звеньевая Тамара Никонова складывает просушенное сено 
в копны.

Фото Григория СОКОЛОВА, фотокорреспондента газеты «Советский Сахалин».

Июль 1950 г. Южно-Сахалинск. На улице имени Ле-
нина.
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Дорогие читатели! Вы можете задать интересую-
щие вас вопросы ведущей нашей рубрики, позвонив 
по тел. 43-20-15 или направив письмо по электрон-
ной почте sovsakh1925@mail.ru

ДОСЬЕ
«Торнадо» 

Это приспособление для удаления сорняков с загнутыми 
спиралью зубцами и слегка изогнутой поперечной рукоя-
тью. При прокручивании стержня зубцы легко проника-
ют в почву, одновременно разрыхляя ее. Инструмент ак-
куратно извлекает корни сорняков, не повреждая культур-
ных растений. Его можно использовать для рыхления зем-
ли, сбора мусора, подготовки посадочных лунок и разра-
ботки запущенных участков.

«Гигант»
Такой ручной бур – идеальное приспособление для посад-
ки саженцев. В земле он проделывает отверстия диаметром 
150 мм на метровую глубину. Шнековые садовые буры ве-
сят около 2 кг, а в землю углубляются на 101 см.

«Зубр»
Электроизмельчитель российской марки – прекрасный 
помощник для переработки отходов растительного про-
исхождения. Режущие ножи этой модели измельчают под-
сушенную траву и листья, дробят в мелкую щепу крупные 
сырые ветки. Так что и они, и сучки, и остатки корней бу-
дут не бесполезным мусором на вашем участке, а послужат 
отличным удобрением для грядок. 

Ждем новых  
проектов!

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.).

Здесь участникам предсто-
ит инициировать проекты по 
улучшению территории ма-
лого масштаба, а также попы-
таться выстроить коммуника-
цию с органами власти, вы-
нести на обсуждение соци-
альные проблемы и задумать-
ся над сохранением и приу-
множением исторического и 
культурного наследия. 

В направлении ОстроVа Бу-
дущего участники будут ис-
пользовать и развивать свой 
творческий и управленческий 
потенциал, предлагать проек-
ты по креативному и техно-
логическому развитию реги-
онов России и Сахалинской 
области, в частности. Форум-
чане продумают IT-решения 
в ключевых сферах развития 
региона. 

ОстроVа Гостеприимства 
посвящены туризму. Участ-
ники будут решать кейсы по 
повышению клиентоориен-
тированности, развитии ту-
ризма для жителей региона. 

Состоялась защита гран-
товых проектов.

Эксперты конкурса Рос-
молодежь.Гранты выслу-
шали около ста проектов 
от участников Всероссий-

ского молодежного форума 
«ОстроVа». 18 августа будут 
известны имена участников, 
чьи проекты рекомендова-
ны к получению грантовой 
поддержки экспертами Рос-
молодежь.Гранты, и суммы, 
которые будут выделены для 
реализации идей. 

В состав комиссии вош-
ли специалисты, которые 
представляют Росмолодежь.
Гранты. Эксперты из раз-
ных регионов страны спе-
циально прибыли в Южно-
Сахалинск, чтобы оценить 
работы участников. Пред-
варительно были проведены 
ознакомительные лекции и 
установочные секции, а так-
же индивидуальные кон-
сультации по проектам. 

От Сахалинской области 
в состав экспертов вошел 
директор областного госу-
дарственного автономного 
учреждения «Сахалинский 
молодежный ресурсный 
центр» Александр Неустро-
ев. Он отметил, что проекты 
интересные и большинство 
из них направлены на реали-
зацию на территории регио-
на, сообщила пресс-служба 
форума.

У участников было все-
го три минуты на то, чтобы 
рассказать о своем проекте и 

убедить экспертов в том, что 
он достоин победы. 

Отметим, что проекты 
должны относиться к одной 
из 15 номинаций: 

* #создавай_возможности 
– проекты, направленные 
на организацию занятости 
молодежи, в том числе само-
занятости;

* #развивай_среду – про-
екты, направленные на раз-
витие малых территорий;

* #объединяй – проекты, 
направленные на поддерж-
ку межкультурного диалога 
и на международное сотруд-
ничество;

* #защищай – проекты, 
направленные на противо-
действие идеологии экстре-
мизма и терроризма в моло-
дежной среде;

* #стирай_границы – про-
екты, направленные на ра-
боту с людьми с ОВЗ;

* #сохраняй_природу – 
проекты, направленные на 
экологическое просвеще-
ние;

* #двигай_сообщества – 
проекты, направленные на 
поддержку и развитие студен-
ческого сообщества ссузов;

* #вдохновляй – про-
екты, направленные на 
поддержку творческих 
инициатив и развитие куль-
турно-образовательной сре-
ды;

* #береги – проекты, на-
правленные на содействие 
развитию гражданской 
идентичности и на сохране-
ние семейных ценностей;

* #открывай_страну – 
проекты, направленные на 
туристическую привлека-
тельность и на развитие мо-
лодежного туризма;

* #будь_здоров – проекты, 
направленные на популяри-
зацию спорта и ЗОЖ;

* #помни – проекты, на-
правленные на сохранение 
исторической памяти;

* #расскажи_о_главном – 
проекты, направленные на 
развитие молодежных медиа;

* #МЫВМЕСТЕ – проек-
ты, направленные на разви-
тие и поддержку доброволь-
чества;

* #ты_не_один – проекты, 
направленные на профилак-
тику негативного девиант-
ного поведения и на социа-
лизацию молодежи.

Виталий ШЕВЧЕНКО.На форуме были защищены около 100 проектов.

Две недели назад мы ре-
комендовали пригибать ва-
ликом или доской луковое 
перо, чтобы на шейке луко-
виц образовалась перетяж-
ка и они стали наливаться 
соками, витаминами и ми-
неральными веществами. 
Если перо пожелтело и вы-
сохло, а на луковицах сфор-
мировались укрывные че-
шуи, культуру можно выка-
пывать. Лук с еще зеленым 
пером прекратите поли-
вать за две недели до убор-
ки урожая. А когда он дой-
дет до кондиции, выкопай-
те его в сухую погоду, хоро-
шо просушите на солнце и 
уберите в хорошо прове-
триваемое помещение.

Чтобы быстрее пожелте-
ло перо ярового чеснока, за-
вяжите его в узлы. Когда оно 
высохнет, подождите еще 
дней 5 – 7, пусть чесночные 
головки нальются соками, 
увеличатся в размерах, про-
греются на солнце.

У кого загущены посад-
ки свеклы и моркови, по-
спешите их проредить. Раз-
делите многоярусный лук, 
шнит-лук и эстрагон. Что-
бы не пустовали грядки, где 
росли ранние овощи, по-
сейте там зеленные культу-
ры короткого срока созре-
вания – петрушку, укроп, 
сельдерей, шпинат или са-
латы.

Плодородие грядок, где 
росли пасленовые культу-
ры, желательно восстано-
вить с помощью сидератов. 
Это могут быть фацелия, 
рожь, овес, горчица, кле-
вер, рапс и др. Их дружную 
зелень потом вы заделаете 
в почву, и это будет равно-
сильно подкормке ее орга-
никой.

Продолжайте пасынко-

Август-батюшка 
Последний месяц лета тешит дачников заботой-работой

Под присмотром: все спелые ягоды – в «лукошко».

вать томаты, проводить при-
щипку растений, регулируя 
рост кустов, и защищать их 
от фитофторы. 

Под каждый корень ба-
клажанов (до сбора плодов) 
лейте не менее 3л воды, это 
уменьшит их горечь.

Овощные культуры про-
должайте подкармливать ор-
ганическими и минеральны-
ми веществами. Полезными 
для растений будут поливы 
настоями из древесной золы 
и крапивы.

После того, как ягодные 
кустарники отдадут урожай, 

взрыхлите почву под куста-
ми и удобрите ее древес-
ной золой либо фосфорно-
калийным удобрением. От-
плодоносившие ветки мали-
ны удалите вместе с корне-
вой порослью.

Последний месяц лета хо-
рош для посадки или пере-
садки на новую плантацию 
розеток садовой земляники. 
Она успеет там обосноваться 
и на будущий год порадует 
вас неплохим урожаем. Ав-
густ – благодатное время и 
для того, чтобы высадить на 
новые участки черенки либо 
отводки смородины разных 
сортов. Вы можете также 
подготовить ямы (70х70х70 
см) для посадки осенью са-
женцев фруктовых деревьев. 
На дно готовых лунок не за-
будьте бросить плодородную 

землю и полностью пере-
превший навоз.

Займитесь удалением при-
корневой поросли у семеч-
ковых и косточковых дере-
вьев вашего сада. На скелет-
ных ветвях удалите волчки, 
а при загущенности кроны 
обрежьте вертикально ра-
стущие ветви. После теплых 
ливней на приствольных 
кругах фруктовых деревьев 
буйствуют сорняки. Уда-
ляйте их и рыхлите землю 
на глубину до 15 см, двига-
ясь от стволов к краям при-
ствольных кругов.

Обращайте внимание на 
ловчие пояса на стволах де-
ревьев. При необходимо-
сти меняйте их на новые, 
так вы убережете свой сад 
от вредителей. Косточко-
вые культуры обработайте 
от парши соответствующи-
ми химическими препара-
тами, но не менее чем за 20 
дней до уборки урожая.

Вы также можете прове-
сти окулировку деревьев 
– то есть сделать привив-
ки глазком. Одной такой 
прививки будет достаточ-
но для семечковой куль-
туры, а вот для косточко-
вой следует заготовить не-
сколько привоев.

Что касается винограда, 
то во второй-третьей дека-
дах августа на здоровых ло-
зах обычно проводят че-
канку, то есть удаляют вер-
хушки всех побегов с 6 – 8 
верхними листочками. В 
зависимости от того, ка-
кой высоты достигает куст, 
нужно обрезать от 20 до 40 
см лозы. Только помните: 
выполнять такую процеду-
ру следует в нежаркие дни.

Клематисы подкормите 
сульфатом калия (25 – 30 г 
на 10 л воды). А чтобы эти 
растения порадовали пыш-
ным цветением, приготовь-
те раствор борной кисло-
ты. Для этого 2 г этого пре-
парата растворите в стака-
не горячей воды, вылейте 
в 10-литровое ведро воды и 
размешайте. 

Гладиолусы и георгины 
тоже порадуют вас роскош-
ным цветением, если вы 
приготовите для них под-
кормку из 15 г суперфос-
фата и 30 г сульфита калия, 
растворенных в 10 л воды.

Чем еще пора занять-
ся на своем участке? Деле-
нием флоксов, дельфини-
умов, ландышей, примул, 
ирисов. Созданием ново-
го газона, а также посадкой 
анютиных глазок, мальвы, 
турецкой гвоздики. Розы в 
августе (если не будет засу-
хи) нет необходимости по-
ливать, подкармливать и 
обрезать у них побеги. Ку-
сты с прекрасными и аро-
матными цветами посте-
пенно будут готовиться к 
предстоящим холодам.

Валентина КОСЕНКОВА,
агроном. 

Бирюзовые озера Корса-
ковского района сегодня 
– одна из точек притяже-
ния для туристов. Путе-
водители туристических 
организаций представля-
ют их как «уникальные 
водоемы», «удивитель-
ное природное явление» 
и даже «топовое место»… 

Новиковское буроуголь-
ное месторождение распо-
ложено в центральной части 
Тонино-Анивского полуо-
строва, в 10 километрах вос-
точнее села Новиково. Пер-
вые шахты (как с открытым, 
так и с подземным способом 
ручной добычи) здесь были 
заложены в начале ХХ века. 

В начале 1960-х геологи-
ческая экспедиция треста 
«Сахалинуглеразведка» в 
этих местах вела поиск гер-
маниевых углей и аргилли-
тов. Она и выявила в нови-
ковском угле самый боль-
шой в мире процент содер-
жания германия. Откры-
тое в 1963 году месторожде-
ние признали уникальным. 
Его промышленное освое-
ние началось с 1965-го, ког-
да было получено проект-
ное задание на строитель-
ство первой очереди уголь-
ного карьера комбината 
«Сахалинуголь». Он специ-
ализировался на разработке 
буроугольного месторожде-
ния открытым способом. 

В 1971 году карьер пере-
именовали в разрез «Нови-
ковский». В советское вре-

24 августа в Южно-Са ха-
линске впервые пройдет 
«Инфорум» Союза журна-
листов России – обучаю-
щий интенсив федерального 
уровня для сотрудников ре-
гиональных СМИ и пресс-
служб. Практикум посетил 
уже 39 регионов. А юбилей-
ный 50-й «Инфорум» прой-
дет на Сахалине.

Модераторами па нельной 
дис куссии по развитию медиа-
отрасли выступят заместитель 
председателя Союза журна-
листов России Алексей Виш-
невецкий и председатель ре-
гионального отделения СЖР 
Владимир Семенчик.

Уважаемые 
сахалинцы  
и курильчане!

В настоящее время на-
блюдаются сбои в рабо-
те оборудования контакт-
центра 1-300. Обращаем 
внимание – весь функ-
ционал службы доступен, 
осуществляется запись на 
прием к врачу, операторы 
работают в штатном ре-
жиме, но возможно уве-
личение времени ожида-
ния ответа. 

Специалисты уже зани-
маются устранением при-
чин сбоя.

Приносим свои из-
винения за доставлен-
ные не удобства, сообщает 
пресс-служба региональ-
ного правительства.

Бирюзовые озера могут исчезнуть? 
Немного истории, географии и геологии о водоемах Новиковского угольного 
разреза

Побывать в Новиково и увидеть чудо природы. 
Фото с сайта idilesom.com

мя здесь добывали основную 
массу стратегических углей 
страны, содержащих почти 
половину элементов табли-
цы Менделеева и главным 
образом – редкоземельный 
металл германий. Его извле-
кали при переработке углей 
на Украине. Германий при-
меняли при производстве 
полупроводников, использо-
вали в космической и воен-
ной промышленности.

Кстати, на Сахалине из-
вестны два месторождения 
угля, содержащего германий. 
Второе находилось в поселке 
Первомайский Горнозавод-
ского района, но шахту там 
закрыли еще в 1950 году.

Несмотря на звездную роль 
германия в ранней истории 
транзисторов, в электронной 
промышленности его заме-

нили более дешевым кремни-
ем. А «Новиковский» уголь-
ный разрез закрыли. Это было 
в 2007 году. Его карьеры по-
степенно заполнили грун-
товые воды и атмосферные 
осадки. Смешавшись с содер-
жащимися в недрах сульфосо-
лями германатами, вода обра-
зовала озера бирюзового цве-
та. Купаться в них не рекомен-
дуется. 

Лет десять назад админи-
страция области прилагала 
усилия по реанимации Но-
виковского угольного место-
рождения. Однако после не-
долгой его эксплуатации в 
2014 году все остаточные за-
пасы переведены в нераспре-
деленный фонд. Учтенные 
госбалансом залежи герма-
ния (547,6 т) исключены из 
площади планируемого к ли-

цензированию участка, так 
как эти запасы находятся 
ниже горизонта (-) 100 м.

Словом, добывать уголь 
в разрезе стало не выгодно. 
Многочисленные путеше-
ственники здесь найдут от-
вет на постоянно интере-
сующий их вопрос – какой 
глубины достигают «бирю-
зовые озера»? 

На этом месте можно 
было бы поставить точку. 
Но… Удивительно другое – 
германий готов вернуться в 
электронную промышлен-
ность. Лидеры производства 
чипов раздумывают над за-
меной компонентов в самом 
сердце транзистора – токо-
проводящем канале. Вита-
ет идея использовать вме-
сто кремния более электро-
проводный материал, чтобы 
улучшить показатели кон-
туров по скорости и энерго-
эффективности. Это важно 
для появления улучшенных 
компьютеров, смартфонов и 
множества гаджетов. 

Как знать, быть может, в 
перспективе «бирюзовые 
озера» вновь превратятся в 
карьеры? А 4 млн кубиче-
ских метров воды, содержа-
щей тиогерманиевые соли, 
окрашивающие озера в вол-
шебный бирюзовый цвет, 
заинтересуют людей пред-
приимчивых. Поэтому, пока 
не поздно, спешите посмо-
треть на это чудо природы. 

Владимир ЧУЙКО,
член Русского географи-
ческого общества.

Инфорум пройдет в Южно-Сахалинске
Алексей Вишневецкий вы-

ступит с лекцией «Измене-
ния в федеральном законода-
тельстве для СМИ. Какое вли-
яние они оказывают на даль-
нейшую деятельность?». Он 
расскажет об авторском праве, 
о согласии на обработку пер-
сональных данных у интер-
вьюируемых, правовых аспек-
тах провокаций в медиа, отве-
тит на вопросы. Заместитель 
гендиректора ИД «Москов-
ский комсомолец» Олег Во-
робьев проведет мастер-класс 
«Тенденции развития газет-
ной журналистики: от верстки 
до продвижения». Участники 
узнают о современных прави-
лах газетной верстки и тенден-

циях визуализации контента, 
попробуют на практике соз-
дать контент в современной 
стилистике и одном из жанров 
газетной журналистики.

Важную для журналистов 
тему осветит автор одного из 
самых крупных блогов про 
SMM в Рунете, писатель и 
маркетолог Александр Поста-
нович. Его мастер-класс на-
зывается «Измененная реаль-
ность SMM: ведение соци-
альных сетей и их продвиже-
ние». Также планирует высту-
пить известный журналист и 
историк-международник, ру-
ководитель международно-
го отдела телеканала «Рос-
сия 24» Олег Кузин. Он про-

ведет мастер-класс «Сохраня-
ем доверие аудитории: фейки, 
факт чекинг и медиавойны».

Приглашаем принять уча-
стие в мероприятии журнали-
стов и внештатных авторов са-
халинских СМИ, сотрудников 
пресс-служб и блогеров. «Ин-
форум» пройдет 24 августа по 
адресу: г. Южно-Сахалинск, 
ул. Священномученика Ила-
риона Троицкого, 4, Истори-
ческий парк «Россия – моя 
история». Сбор участников с 
9.00 до 9.50.

Всех желающих просим за-
ранее зарегистрироваться по 
ссылке: https://yuzno-saxalinsk.
inforum.online/2022

В новой программе мо-
гут участвовать малые 
и средние предприятия 
обрабатывающего про-
изводства, переработки 
сельхозпродукции, ло-
гистики и гостиничного 
бизнеса.

– Областное правительство 
тесно сотрудничает с Кор-
порацией МСП и предлага-
ет предпринимателям и ор-
ганизациям воспользовать-
ся новым видом поддерж-
ки. В рамках антикризис-
ной программы предприя-
тия могут взять инвестици-
онный кредит на сумму от 
50 млн рублей сроком до 10 
лет для покупки необходи-
мого оборудования или ре-
монта, запуска новых про-
изводств. Льготный пери-
од кредитования рассчитан 
на 5 лет. Ставка для средне-
го бизнеса в течение это-
го времени составит 3%, а 
для малого и микробизнеса 
– 4,5%,– пояснил замести-
тель председателя прави-
тельства Сахалинской об-
ласти Антон Зайцев.

 До конца 2022 года объ-
ем лимита в рамках этой 
программы – 50 млрд ру-

Помощь бизнесу
Для сахалинских предприятий запущены льготные  
инвестиционные кредиты по ставкам 3 и 4,5%

блей выданных кредитов. 
Помогать с подготовкой до-
кументов предпринимате-
лям будут специалисты Кор-
порации МСП. В ближай-
шее время планируется за-
пуск специального центра 
на цифровой платформе 
МСП.РФ, где представите-
ли бизнеса смогут получить 
консультации. Для того что-
бы воспользоваться этой ме-
рой поддержки уже сейчас, 
предпринимателям необхо-
димо обратиться в один из 
банков-участников, сооб-
щила пресс-служба област-

ного правительства.
Ранее представите-

ли корпорации посетили 
Юж но-Сахалинск и встре-
тились с бизнесом. Пред-
принимателям рассказа-
ли о финансовых мерах 
поддержки, обсудили по-
лучение сервисов и услуг 
на цифровой платформе в 
онлайн-формате.

 Напомним, Сахалинская 
область является одним из 
лидеров по количеству по-
лученных бизнесом кре-
дитов в рамках программы 
Корпорации МСП. Совме-

щение «зон-
тичных» пору-
чительств кор-
порации и по-
р у ч и т е л ь с т в 
Сахалинского 
Фонда разви-
тия предпри-
нимательства 
помогло мало-
му бизнесу ре-
гиона привлечь 
первые 20 кре-
дитов на 168 
млн рублей.

 Ирина  
НОВИКОВА.Есть стартовый капитал.
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МУЗЕЙ ДИАСПОРЫ
l Слышала, что в област-

ном центре появился этно-
графический музей татарской 
диаспоры. А где он находит-
ся и по каким дням работает?

О. АЛЬЯНОВА.
Корсаковский район.
Музей островной татарской 

диаспоры временно распола-
гается в одном из павильонов 
на территории южнее Дома 
торговли, где проводятся яр-
марки. Как рассказала руко-
водитель общественной ор-
ганизации Закия Валитова, 
люди старшего поколения из 
разных районов области пе-
редают сюда предметы ма-
териального наследия. Сре-
ди экспонатов можно видеть 
письма на родном языке, Ко-
ран, изданный более ста лет 
назад, семейные пластинки, 
чемоданы переселенцев, са-
мовар. Здесь представлены и 
трудовые книжки, по кото-
рым видно, из каких мест та-
тары приезжали на остров, 
какими профессиями владе-
ли, где трудились. 

Музей работает по вы-
ходным. Здесь можно зака-
зать экскурсию, побывать на 
мастер-классах и занятиях 
кружков, принять участие в 
национальных играх. 

ЕСЛИ ДОЛЖНИК 
БЕЗ ИМУЩЕСТВА
l Говорят, что согласно из-

менениям в законодательстве 
можно будет бесплатно объ-
явить себя банкротом, не при-
бегая к судебной практике. А 
когда и при каких условиях? 
Фамилию прошу не указывать. 

Томаринский район.
Объявить себя банкротом 

бесплатно и без судебной про-
цедуры станет возможным с 
1 сентября нынешнего года. 
Причем в том случае, когда 
долг составляет от 50 тыс. ру-
блей до полумиллиона и если 
в отношении гражданина 
прекращено исполнительное 
производство, то есть пристав 
не нашел имущества, на ко-
торое может быть обращено 
взыскание денег.

СПАСИТЕЛЬНЫЕ 
МАКОВЕЙЧИКИ
l На минувшее воскресе-

нье пришелся медовый Спас. 
Прочитал, что издавна в этот 
день делали маковейчики. А 
что это такое?

М. ПЕРМЯКОВ.
г. Корсаков.
Маковейчиками называли 

букеты-обереги. Наши пред-
ки полагали, что именно они 
защищают семью от злых ду-
хов. Составлялись такие бу-
кеты из строго определенных 
растений. Это были калина, 
подсолнух, календула, овес, 
мята, душица, володушка, 
донник, маковые головки и 
веточки полыни. Букет пе-
ревязывали красной лентой, 
освящали в церкви и берег-
ли на протяжении всего года.

ЗДОРОВЬЮ  
НЕ ВРЕДИТ
l Не опасен ли для лю-

дей стимулятор роста расте-
ний иммуноцитофит?

З. ЮРГЕНЕВА.
г. Южно-Сахалинск.
Этот препарат, предна-

значенный для обработки 
картофеля, томатов, огур-
цов, капусты, лука, морко-
ви, плодово-ягодных и цве-
точных культур, безвреден 
как для человека, так и для 
животных и полезных насе-
комых. Урожай при обработ-
ке растений иммуноцитофи-
том экологически чист.

ГВОЗДЬ ВАМ  
В ПОМОЩЬ
l После ливня стала про-

текать крыша дачного домика. 
Подскажите, как в качестве 
латки вырезать кусок шифера 
необходимого размера?

М. ЗОРИН.
г. Южно-Сахалинск.
Можно воспользовать-

ся пилой, но самый простой 
вариант – пробить по ли-
нии предполагаемого разреза 
гвоздем дырки с частотой 2 – 
3 см, после чего надо аккурат-
но обломить шифер на опоре.

ВСЕГДА  
С УРОЖАЕМ!
l Интересно, что выра-

щивали на одной из возвы-
шенностей Анивского райо-
на, что она получила назва-
ние Урожай?

Р. САФИНА.
г. Макаров.
Имя горе Урожай (ее высота 

609,6 метра) дали по аналогии 
с топонимическим названием 
поселка Урожайное, располо-
женного у ее подножия. 

АНЕКДОТ  
В КОНЦЕ КОЛОНКИ

Хозяйке на заметку: шуруп, 
забитый молотком, держится 
в стене лучше, чем гвоздь, за-
крученный отверткой.

Сразу два материала в 
разделе «Критика и би-
блиография» летнего вы-
пуска журнала «Даль-
ний Восток» посвяще-
ны острову Сахалин, а 
точнее – чеховскому пу-
тешествию. Две статьи 
– два противоположных 
взгляда на то, как связан 
Сахалин с наследием Че-
хова. 

Член Союза писателей Рос-
сии из Вологды Дмитрий 
Ермаков в статье «Остров 
Чехов» полагает, что саха-
линская книга – роман, а 
поездка на остров – «глав-
ный роман жизни». На 
взгляд Ермакова, Чехов, 
увидев «дальние берега», 
осуществил свою детскую 
мечту (она завуалированно 
описана в рассказе «Маль-
чики»). В «густом» чехов-
ском тексте Ермаков об-
ращает внимание на раз-
ные факты и наблюдения, 
соотнося их с личностным 
восприятием «Острова Са-
халин» более чем через сто 
лет после первой публика-
ции путевых записок.  

В другой тональности 
прочитывается статья «Че-
ховский «Остров Саха-
лин» сквозь сито времени» 
Юрия Алексеева из Благо-
вещенска. Побывав на Са-
халине и посетив один из 
чеховских музеев, Алексе-
ев замечает, что вклад пи-
сателя в историю острова 
оценивается «весомей, чем 
вклад адмирала Невельско-
го». Алексеев считает, что 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Островное государство на западе 
северной Европы. 8. Предварительная версия документа, ру-
кописи, набросок. 10. «… – это звучит гордо!». 11. Закрытый 
конный экипаж с рессорами. 14. Конные состязания на иппо-
дроме. 17. Дорога с искусственным твердым покрытием. 19. 
Луна. 20. Королевич, чьей невестой была Мертвая царев-
на из сказки А. Пушкина. 21. Захолустье. 22. Приятный за-
пах. 26. Вид единоборства, в переводе с японского означаю-
щего «пустая рука». 29. Признак, создающий разницу между 
объектами. 30. Главный прибор обсерватории. 31. Работник, 
производящий некачественный, с изъяном товар, продукцию.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наземное строительное сооруже-
ние, например, дом. 2. Знаменитая картина В. Перова. 3. 
Взятие неприятеля на измор, блокада. 4. Счастливый слу-
чай, везение. 5. Река в Закавказье. 6. Водоплавающая пти-
ца из семейства утиных. 9. И основной закон государства, и 
тело сложение. 12. Мелкое ручное производство. 13. И посу-
да, и старое название репродуктора на стене, и НЛО. 15. Ку-
бышка. 16. Дикий чеснок, медвежий лук, хорошо знакомый 
сахалинцам. 17. Гибкая труба для отвода, подачи жидкостей, 
газа. 18. У верующих течение, противоречащее догмам, го-
сподствующей религии, а по жизни вздор, чепуха. 23. Не-
большой постоянный или временный водный поток. 24. Се-
годня так называют злую, сварливую женщину. 25. Ее ста-
вят не только на письме, но и завершив дело. 26. «Муж» ка-
нарейки. 27. Проще говоря, починка. 28. Поперечный срез, 
например, бревна.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Броневик. 8. Традиция. 10. Ре-
марка. 11. Казань. 14. Тротил. 17. Битюг. 19. Калоша. 20. Ра-
кета. 21. Опера. 22. Шпагат. 26. Забава. 29. Великан. 30. Ди-
версия. 31. Котлован.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фанера. 2. Кристо. 3. Крона. 4. 
Дверь. 5. Карат. 6. Тиски. 9. Наставление. 12. Загадка. 13. 
Находка. 15. Раскова. 16. Тактика. 17. Благо. 18. Горка. 23. 
Полип. 24. Галета. 25. Твист. 26. Знать. 27. Болото. 28. Ва-
ран. 

НИЧЬЯ  
В ТАМБОВЕ
14 августа начался 6-й тур 
первенства России по фут-
болу среди команд второй 
лиги (группа 3.1). «Саха-
лин» играл в Тамбове про-
тив местного «Спартака».

Тамбовчане проиграли 
две предыдущие встречи. 
Поэтому они горели жела-
нием реабилитироваться на 
глазах своих болельщиков, 
которых на матче было бо-
лее двух тысяч. 

Игра началась с атак хо-
зяев поля. С помощью вы-
сокого прессинга они раз 
за разом заставляли гостей 
прижиматься к своим во-
ротам. 

Свой первый опасный 
подход к воротам «Спарта-
ка» футболисты «Сахали-
на» совершили только в се-
редине тайма. 

Но все же активность 
тамбовчан принесла свои 
плоды. На 42-й минуте по-
следовал диагональный на 
угол вратарской площадки, 
и Антон Архипов пробил 
головой мимо вратаря «Са-
халина». «Спартак» повел в 
счете – 1:0. 

Во втором тайме игра по-
шла более активно. Спар-
таковцы прижались к сво-
им воротам и искали шан-
сы в контратаках. Но обе 
команды создавали слиш-
ком большое количество 
брака, чтобы изменить счет 
на табло. 

В конце второго тайма 
сахалинцы устроили штурм 
ворот хозяев поля и доби-
лись своего. На третьей до-
бавленной минуте Илья 
Мамкин, который пять 
лет своей карьеры провел 
в Тамбове, сумел пробить 
вратаря «Спартака». 

Итог встречи – 1:1. «Саха-
лин» наконец-то прервал се-
рию из четырех поражений, 
сообщила пресс-служба ре-
гионального министерства 
спорта.

«САХАЛИН-2005» – 
БРОНЗОВЫЙ  
ПРИЗЕР
В Южно-Сахалинске за-
вершилось первенство 

На футбольных полях
Островные команды участвуют в нескольких чемпионатах

Дальневосточного феде-
рального округа по футбо-
лу среди юношей 2005 г. р. 
Награды оспаривали три 
коман ды.

На турнир зая вились 
« С К А - Х а б а р о в с к » , 
«КСШОР» (Влади восток) 
и «Сахалин» (Южно-Са ха-
линск). 

Футболистам этого года 
рождения вообще как-то не 
везло в последние годы на 
конкуренцию. 

В 2020-м турнир из-за 
всем известных обстоя-
тельств не проводился, а в 
2021-м у юношей 2005 г. р. 
на первенстве ДФО было 
четыре участника. Три из 
них играли и в этот раз, а 
четвертым присутствовало 
«Динамо» из Благовещен-
ска, проигравшее все три 
матча. 

Сейчас явного аутсайде-
ра не было. Но, конечно, 
три участника – это мизер. 
Жаль, что в других регио-
нах ДФО не смогли (или не 
захотели) собрать команду 
этого возраста. 

Как бы то ни было, но 
для выявления победите-
лей нужно было провести 
всего лишь три матча. 

В первом «СКА-Ха ба-
ровск» нанес поражение 
«КСШОР» со счетом 2:0. 
Затем «КСШОР» переигра-
ла «Сахалин» с тем же сче-
том. 

Поражение не лишило 
островитян шансов на пер-
вый приз. Правда, для того, 
чтобы завоевать золото, им 
нужно было побеждать ха-
баровчан с разницей в три 
гола и более.

Часть этого плана «Саха-
лин» выполнил, когда по-
вел в счете после гола Саве-
лия Солдатова. Увы, но ар-
мейцы восстановили рав-
новесие. Итог матча – 1:1.

Положение команд:
1. «СКА-Хабаровск» – 4 
очка.

2. «КСШОР» (Владиво-
сток) – 3 очка.

3. «Сахалин» (Южно-
Сахалинск) – 1 очко. 

Судейская коллегия от-
метила наиболее отличив-
шихся футболистов. Луч-
шим полузащитником при-
знан Нурсултан Кадырбеков 
(«Сахалин»). 

ЛИДЕР  
И ПО ОЧКАМ, 
И ПО ЗАБИТЫМ 
МЯЧАМ
13 августа начался 15-й тур 
Дальневосточной юноше-
ской футбольной лиги. 
«Сахалин» играл в гостях 
против «Белогорца» из Бе-
логорска.

В прошлом году «Белого-
рец-2006» был аутсайдером 
ЮФЛ ДВ, проиграв пер-
вые восемь матчей с круп-
ным счетом. В итоге он на-
брал 1 очко в 18 играх.

В этом году клуб заявил-
ся только в один турнир 
(U16). Причем сейчас он 
выступает гораздо успеш-
нее своего предшествен-
ника. 

Конечно, на место в 
группе лидеров команда из 
Амурской области не пре-
тендует, но и к аутсайдерам 
она тоже не относится.

«Сахалин» же лидер тур-
нира. И ход игры это под-
твердил. 

В первом тайме хозяе-
ва поля в какой-то степени 
справились с натиском са-
халинцев, пропустив толь-
ко один гол (на 33-й мину-
те отличился Богдан Дани-
лин). 

Но на всю игру футболи-
стов «Белогорца» не хвати-
ло.

Итог матча – 6:1 в пользу 
островитян. 

Для «Сахалина-2007» это 
уже 13-я победа в 15 мат-
чах. Он является лидером 
как по набранным очкам, 
так и по количеству заби-
тых мячей.

Подготовил  
Юрий ПОДЛИПЕНСКИЙ.

Футбольный «балет» в исполнении игроков «Сахалина» и «Спартака» (Тамбов).

ЕЩЕ ТРИ БАЗОВЫХ ВИДА СПОРТА
Приказом министерства спорта Российской 
Федерации ¹ 533 от 23 июля 2022 года 
боксу, тяжелой атлетике и чир-спорту в Са-
халинской области впервые присвоили зва-
ние базовых видов спорта.

Теперь в островном регионе в этот пере-
чень входит 13 видов спорта: карате, легкая 
атлетика, тхэквондо, бокс, биатлон, горно-
лыжный спорт, чир-спорт, лыжные гонки, 
прыжки на лыжах с трамплина, тяжелая ат-
летика, сноуборд, спорт лиц с поражением 

опорно-двигательного аппарата и спорт глу-
хих.

Это говорит о том, что островные феде-
рации, тренеры и спортсмены прикладыва-
ют все усилия для развития своих направ-
лений. Уверены, что в ближайшее время мы 
услышим о еще большем количестве побед и 
достижений по чир-спорту, боксу и тяжелой 
атлетике, отметили в областном минспорте.

Перечень базовых видов спорта утвержден 
до 2026 года.

Приливы и отливы
c 19 по 25 августа

19 10.09
21.46

0,7
1,1

4.20
14.25

0,5
0,6

9.32
21.16

0,8
1,1

3.22
14.01

0,4
0,5

20 22.33
-

1,2
-

6.04
-

0,5
-

10.45
22.01

0.7
1,1

4.56
14.10

0,5
0,6

21 23.35
-

1,2
-

8.21
-

0,4
-

23.01
-

1,1
-

7.11
-

0,4
-

22 -
-

-
-

9.42
-

0,3
-

-
-

-
-

8.45
-

0,4
-

23 00.47
-

1,2
-

10.24
-

0,3
-

00.26
-

1,1
-

9.41
-

0,3
-

24 1.57
-

1,2
-

10.55
-

0,2
-

1.48
-

1,1
-

10.20
-

0,3
-

25 2.56
-

1,2
-

11.22
-

0,2
-

2.52
17.24

1,1
0,8

10.54
21.37

0,2
0,7

ЗАЛИВ АНИВА (Корсаков)    ЗАЛИВ ТЕРПЕНИЯ (Поронайск)

Полные воды
время высота, м

Малые воды
время высота, м

Полные воды
время высота, м

Малые воды
время высота, м

АЛЕКСАНДРОВСК-САХАЛИНСКИЙ      ЗАЛИВ НАБИЛЬСКИЙ

Полные воды
время высота, м

Малые воды
время высота, м

Малые воды
время высота, м

Полные воды
время высота, м

19 3.46
16.07

1,9
1,7

10.05
22.27

0,7
0,7

1.46
-

1,0
-

9.25
-

0,6
-

20 4.49
17.13

1,7
1,6

11.16
23.38

0,8
0,8

1.37
-

1,1
-

10.37
-

0,5
-

21 6.05
18.35

1,7
1,5

12.45
-

0,9
-

1.52
-

1,2
-

11.46
-

0,4
-

22 7.25
19.58

1,6
1,5

1.00
14.07

0,9
0,9

2.19
-

1,3
-

12.49
-

0,4
-

23 8.32
20.58

1,7
1,5

2.11
15.06

0,9
0,8

2.54
-

1,3
-

13.46
-

0,3
-

24 9.14
21.36

1,8
1,6

3.04
15.47

0,8
0,8

3.31
-

1,4
-

14.37
-

0,3
-

25 9.50
22.06

1,8
1,7

3.43
16.18

0,8
0,7

4.10
-

1,4
-

15.25
-

0,3
-

Более ста лет  
одиночества
Остров Сахалин на литературной карте России

Чехов писал свой «Сахалин» 
«через парадигму… устало-
сти и тоски». Будучи сто-
ронним для острова челове-
ком, Алексеев смотрит ина-
че на то, что привычно саха-
линцам и не вызывает у них 
вопросов. Например, пред-
лагает опросные карточки 
Чехова разместить на сайте 
музея. Есть в статье и другие 
замечания.   

Впрочем, звучит Сахалин 
не только в критике. В теку-
щий репертуар Владимир-
ского академического те атра 
драмы с весны 2022 года во-
шел спектакль «Сахалин» 
(постановка Владимира Куз-
нецова) со свободной трак-
товкой чеховской поездки 
на остров. Спектакль имеет 
еще и многосмысловой под-
заголовок – «Сахалин. Меч-
ты и безумства». В одном из 
отзывов об инсценировке 
замечено, что «такого спек-
такля еще не видели в Рос-
сии». 

Во владимирском «Саха-
лине» над чеховским сло-
вом доминирует музыка и 
пластика. Это одна из тен-
денций нашего века – сде-
лать чеховский текст отдель-
ным от слова и в какой-то 
мере одиноким. Кстати, со-
всем нелитературный мо-
сковский ресторан «Саха-
лин» на сайте позициониру-
ет себя как место, где звучит 
«музыка морей и океанов», а 
в меню этого заведения об-
наруживается даже «саха-
линский борщ» (кстати, лю-
бимое блюдо Чехова).

Нынешним летом можно 
прочитать и повесть Дарьи 
Еремеевой «Сахалинцы», 
опубликованную еще в 2016 
году. В этой живой и увле-
кательной истории о жиз-
ни на острове юной Мару-
си Зайцевой тоже звучит 
много музыки и тоже упо-
минается об одиночестве 
Чехова на острове: «Маруся 
улыбнулась, посмотрела из 
окон домика, как деревья 
качались от морского ве-
тра, и подумала, что Чехову 
тут, наверное, было очень 
одиноко. Но писатель дав-
но умер, а здесь, на краю 
света, о нем помнят, хра-
нят его фотографии, цити-
руют его телеграмму: «При-
ехал здоров телеграфируй-
те Сахалин. А. Чехов», бе-
регут его кожаное пальто и 
маленький чайник в цвето-
чек, в котором он, пытаясь 
согреться в этой вечной са-
халинской сырости, зава-
ривал чай».

А еще в августе из Санкт-
Петербурга до Валаама, 
Кижей и Москвы можно 
доплыть на четырехпалуб-
ном теплоходе-пансионате 
«Антон Чехов», где предо-
ставляют даже одномест-
ные каюты. И уже там, по-
знавая Россию по рекам, 
можно отужинать в ресто-
ране «Дядя Ваня», а в мест-
ной библиотеке взять лю-
бую из понравившихся 
книг, в том числе и чехов-
ских.  

Елена ИКОННИКОВА, 
профессор СахГУ.

Рис. Евгения КРАНА.

В путешествие с Чеховым на современном теплоходе его имени.
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